

Boletín Mensual

Equipo de Coordinación de Protección - ECP

11 de Julio de 2024

Multicausalidad del desplazamiento forzado



Algunos Grupos Temáticos de Protección (GTP) y Sectores Locales de Protección (SLP) han evidenciado la ocurrencia simultánea de situaciones de desastres de origen natural, conflicto armado interno, flujos migratorios mixtos y necesidad de protección internacional, que ameritan una respuesta que integre los marcos de protección vigentes para situaciones de desplazamiento forzado y la atención de desastres.

En ese contexto, adquieren relevancia pronunciamientos como la [Sentencia T-123 de 2024](#) que destaca la multicausalidad del desplazamiento forzado, reconociendo que puede ser originado también por factores ambientales, incluyendo desastres de origen natural repentinos o procesos graduales de deterioro, como el cambio climático. La sentencia exhortó al Estado para promover un marco normativo de respuesta y acciones de prevención, protección, soluciones y coordinación nación-territorio.

Ejercicio de simulación con la UNGRD

Con el objetivo de poner a prueba las capacidades de respuesta complementaria entre los clústeres del Equipo Humanitario País y las instituciones del Estado en casos de emergencia por ciclones, el Clúster de Protección participó en un ejercicio de simulación organizado por la Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres - UNGRD. Como resultado, se construirán lineamientos que guíen las actividades de los actores implicados en caso de catástrofe. El Clúster de Protección enfocó sus intervenciones en la importancia de la participación comunitaria en las evaluaciones de necesidad en este contexto.



Imágenes: UNGRD

Soluciones duraderas para población con necesidad de protección internacional

El reconocimiento de los riesgos, necesidades y barreras de acceso a derechos de las personas refugiadas es una prioridad para el ECP, por lo cual acompañamos la conmemoración del Día Mundial del Refugiado y el Desplazado convocadas por ACNUR en distintos espacios. Se destaca la necesidad de continuar trabajando en soluciones duraderas para la población refugiada, migrante e internamente desplazada.

Sin embargo, no todas las personas logran condiciones para la integración local en el país de acogida, razón por la cual existe el reasentamiento como una solución duradera alternativa. Con el fin de que los socios conozcan criterios y procedimientos para la remisión de casos con estos perfiles, ACNUR presentó en la sesión mensual del ECP su ruta de reasentamiento regular.

Relacionamiento con tomadores de decisiones

Las situaciones humanitarias se tornan cada día más complejas por lo que se hace relevante posicionar la financiación de una respuesta acorde a las necesidades de protección, con enfoque de área y en lógica de proceso. Se resalta la importancia del rol de coordinación y el relacionamiento con los tomadores de decisiones para la focalización y localización de la respuesta ante el escenario de financiación actual.

En consecuencia, el ECP promovió un encuentro con donantes en el que socializó su Estrategia de Protección 2023–2026, incluyendo los riesgos de protección, el escenario de respuesta actual y la brecha entre unos y otros.

Consultas sobre metodologías en participación comunitaria en la acción humanitaria

En las últimas semanas el Grupo de Trabajo en Participación Comunitaria (GTPC) que lidera el Clúster de Protección en el contexto de la iniciativa Flagship, ha realizado consultas a organizaciones humanitarias como parte de un esfuerzo colaborativo para identificar y comprender en profundidad las metodologías en participación comunitaria implementadas. Eso para estimular recomendaciones del GTPC a la iniciativa a nivel global. Una conclusión inicial de este proceso de consulta es que, una participación sostenida de las comunidades en las fases del ciclo de programación humanitario contribuye a explicar el cambio positivo en su entorno.

Áreas de responsabilidad y subsectores

Protección de la Niñez



Imagen: ECN PN

El Espacio de Coordinación Nacional de Protección de la Niñez - ECNPN, en conjunto con socios y el Help Desk para América Latina y el Caribe del Área de Responsabilidad Global, socializó los puntos abordados en [el encuentro anual de la Alianza para la Protección de la Niñez en el Accionar Humanitario](#), en Panamá. Se destaca la necesidad de visibilizar las múltiples afectaciones en razón del conflicto armado, eventos de variabilidad climática y movimientos migratorios mixtos en la región; abogar por financiación que permita la construcción de redes de protección locales y la cooperación entre sectores; y fortalecer las capacidades de los actores humanitarios para proteger a la niñez en medio de crisis humanitarias.

Violencia Basada en Género



Imagén: ECN VBG

El Espacio de Coordinación Nacional de Violencias Basadas en Género - ECNVBG, identificó la vulnerabilidad acentuada de los hogares con jefatura femenina en el marco de movimientos mixtos en Colombia. En consecuencia, y en coordinación con el GIFMM, publicó un [informe](#) con el fin de visibilizar de manera detallada cómo las mujeres jefas de hogar se han enfrentado y cómo han respondido a circunstancias cambiantes en sus contextos migratorios y/o humanitarios.

Acción contra Minas

El Área de Responsabilidad de Acción contra Minas - AdR AcM ha desarrollado un plan de trabajo, en línea con el Grupo de Acción Integral contra Minas (AICMA) Colombia, de la Oficina del Consejero Comisionado de Paz, para la nacionalización del Estándar Internacional de Acción contra Minas 13.10, que se centra en la asistencia a víctimas de artefactos explosivos. El Estándar Nacional permitirá claridades sobre los roles y responsabilidades de los actores en la recolección de información de las víctimas de artefactos explosivos, así como en el marco de la ruta estatal de asistencia a víctimas.



Imagén: AdR Acción contra Minas

Trata y Tráfico

El Subsector de Trata de Personas y Tráfico de Migrantes compartió insumos para el informe de la relatora especial sobre trata de personas. También se proporcionó acompañamiento técnico sobre trata a los encuestadores que participaron en la Evaluación Conjunta de Necesidades para la población en tránsito, pendular y con vocación de permanencia del GIFMM. Se participó en el task force de niñez y violencia basada en género, y se consolidó el plan de trabajo del subsector para el segundo semestre de 2024, enfocado en fortalecer mediante espacios de capacitación a los SLP de zonas priorizadas.

Documentos de interés

- Estrategía de Protección del Equipo de Protección 2023 - 2026.
- Informe anual del Secretario General de Naciones Unidas sobre niñez y conflictos armados en el período 2022 | UNICEF Colombia.

Eventos de interés

- Próxima sesión ordinaria del Equipo de Coordinación de Protección (ECP) - viernes 2 de agosto de 2024.

Para más información comuníquese con nosotros a través de proteccion@salahumanitaria.co